

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 2 DE ABRIL DE 1814.

---

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 8 de Marzo.*

SECRETARIA DE NEGOCIOS EXTRANJEROS.

*Concluyen los partes de lord Burghersh.*

3.º Despues de la toma de Bar y de todas las posiciones del enemigo en este lado del Aube, el príncipe Schwartzemberg persiguió ayer á los franceses de la otra parte del rio, y estableció sus puestos avanzados de caballería cerca de Magni por la izquierda, y en las inmediaciones de Val Suzenay por la derecha.

En la tarde del 27 se recibió aviso del príncipe real de Wurtemberg, reducido á que el cuerpo del mariscal Macdonald estaba en posicion en Clairvaux y la Ferté del Aube.

No obstante, el príncipe Schwartzemberg mandó al príncipe real que continuase el movimiento que se le habia prescrito en Bar del Sena, y atacase al enemigo en la Ferté, ó en qualquier otro punto donde se hallase.

Hasta saber el éxito de esta operacion el príncipe Schwartzemberg resolvió no arriesgar la infantería del cuerpo que habia peleado en la batalla del 27.

Sin embargo, este obstáculo está ya removido, pues el príncipe real logró ayer arrojar á los franceses de sus posiciones.

El cuerpo del general Giulay, que estaba á sus órdenes, atacó y tomó el pueblo de la Ferté. El príncipe real tomó posesion de Clairvaux.

Conseguidas estas ventajas avanzaron los dos cuerpos á Pontette y St. Usage, donde el enemigo ocupaba una posicion bastante fuerte, que abandonó al presentarse los aliados.

El quartel general del príncipe real estaba ayer en Champignole, y ha avanzado hoy hácia Bar del Sena. Aun se ignora el resultado de su tentativa contra este último pueblo.

De un oficio del general Tettenborn, su fecha en Vertus el 27, resulta que fué atacado aquel dia por 4000 hombres de la guardia de Bonaparte en Fere Champenoise, y que de resultas se retiró á Vertus. Bonaparte estaba en Arcis, y un cuerpo considerable de su ejército marchaba hácia Sezanne.

En vista de estas noticias mandó el príncipe Schwartzemberg que avan-

zasen hácia Vandoeuvre los cuerpos de los generales Wrede y Wittgenstein, los cuales llegarán mañana á aquel pueblo, y despues avanzarán á Troyes.

Si los cuerpos del príncipe real de Wurtemberg y del general Giulay han logrado establecerse hoy en Bar del Sena, se encaminarán tambien á Troyes por la izquierda de este rio.

En mi anterior oficio se me pasó participar á V. E. que el fuerte de Salinas se habia entregado á los aliados.

El cuerpo del general St. Priest llegó á Vitry del Marne; y el general Jago estaba en Joiaville con orden de reunirse al general St. Priest.

Acaba de llegar parte del general Frimont, participando el buen éxito de un ataque que ha dado hoy con la caballería de su mando á la retaguardia enemiga cerca de Vandoeuvre. El general Frimont arrojó al enemigo de dicho pueblo, y despues estableció en él su quartel general.

Tengo la honra &c. Colombé 1.º de Marzo. = *Burghersh.*

*Idem 15.*

#### BOLETIN DEL EJERCITO GRANDE DE LOS ALIADOS.

„Despues de la victoria ganada por los aliados en Arcis del Aube el 27, continuó el enemigo su retirada hácia Troyes, y creyéndose bastante fuerte para proteger esta ciudad, tomó posicion en la aldea de Laubrussel, donde fué atacado el 3 de Marzo por las tropas de Wittgenstein y de Wrede.

Las aldeas de Laubrussel y de Teneliere fueron tomadas por asalto baxo un fuego de artillería tan vivo como bien dirigido. Los franceses fueron desalojados de la ventajosa posicion que ocupaban, y se retiraron con el mayor desorden.

Los multiplicados ataques de la caballería aumentaron la confusion. Las tropas aliadas entraron en Troyes mezcladas con los enemigos. El cuerpo de ejército, á las órdenes del general Wittgenstein, cogió mas de 100 prisioneros, entre los cuales hay 800 hombres de caballería veterana.

No sabemos todavía qué trofeos ha cogido al enemigo el general Wrede. Se esperan de esta jornada grandes resultados.

El mismo dia 3 en la madrugada la caballería del conde de Wittgenstein, habiendo flanqueado el camino real, cayó sobre un parque de artillería, cogió mas de 300 caballos, 40 artilleros, y los equipages del general Girard.”

No habiéndose tenido noticias del feld-mariscal Blucher desde el 28 de Febrero, fué destacado el general Platow á Sezanne para mantener la comunicacion con aquel mariscal, y amenazar la retaguardia de Bonaparte. En esta marcha se apoderó el general Platow de Arcis, haciendo prisionera á su guarnicion.

Han llegado periódicos de Paris hasta el 12 de este mes, los cuales no contienen noticia alguna oficial de los ejércitos; sin embargo el Monitor del 10, en un artículo de Craon el 7 de Marzo dice que Bonaparte derrotó aquel dia los cuerpos de Winzingerode, Woronzow, Langeron y Sacken, habiendo hecho 200 prisioneros, y tomado muchos cañones; y añade que perseguia á los aliados por el camino de Laon.

El día siguiente 11 no se trata ya en el Monitor de Bonaparte sino del ejército de Italia, del que se dice que entró en Parma, y cogió 2500 prisioneros.

A fin de tranquilizar á los parisienses sobre los progresos del príncipe Schwartzemberg, les dice el Monitor que el parque de artillería, que estaba en Guignes, se había dirigido á Sens, y que el ejército del príncipe Schwartzemberg ha sido rechazado en toda la línea de Montereau y de Nogent. De esto se infiere que el príncipe Schwartzemberg había avanzado hasta Montereau, y que los cuerpos de los generales Winzingerode y Woronzow habían verificado ya su reunion.

## HOLANDA.

*Leyden 11 de Marzo.*

El gobierno ha recibido noticias de oficio de Laon el 28 de Febrero, y de Soissons el 4 de Marzo. El cuerpo del mariscal Marmont fué atacado y rechazado el 25 de Febrero. El ejército del general Winzingerode se puso en marcha desde Rheims siguiendo la orilla del Aisne: el general Bulow entró en Laon el 1.º de este mes, y ocupó á Soissons el 3. La guarnicion francesa de 1400 hombres capituló, y se le ha permitido retirarse a Villers Cotterets; los prusianos han cogido 20 cañones: 400 guardias nacionales encargadas de defender la ciudad han recibido permiso para volver á sus casas. Esta operacion es importante por quanto facilita el paso del Oise, y proporcionará bastimentos. Los ejércitos de Silesia y de Winzingerode se reunieron el 3 de este mes en Soissons con el cuerpo del general Bulow; y el mariscal Blücher, que ha tomado el mando de estos ejércitos reunidos, se halla ya en estado de volver á tomar vigorosamente la ofensiva.

## FRANCIA.

*San Juan de Luz 25 de Marzo.*

Tenemos noticias del interior que anuncian una gran batalla cerca de Soissons. El boletín dice: „El general Grouchy, que mandaba toda la caballería, hombre de los mayores conocimientos, fué muerto en una carga que hizo á la cabeza de sus cuerpos. El mariscal Marmont, que mandaba la guardia imperial, *maniobró mal*, de cuyas resultas perdimos una parte del material de este grande cuerpo.“ Esto indica que lo pasó muy mal Bonaparte. Añádese que de resultas de esta accion el gran tren de artillería de reserva tuvo orden de dirigirse á Orleans.

## ESPAÑA.

*Havana 14 de Enero.*

*Extracto del parte que da al Excmo. Sr. Virey del Perú, desde el cuartel general de Condocondo en 6 de Octubre, el general en jefe del ejército nacional en el alto Perú.*

El ejército enemigo mandado por Belgrano fué atacado en la llanura del Velcapugio por el ejército nacional del alto Perú, mandado por el ge-

neral D. Joaquin de la Pezuela: la accion fué reñidísima por ambas partes, teniendo varias ventajas al principio los insurgentes; pero al fin se pusieron en precipitada dispersion, obteniéndose una completa victoria. Los enemigos perdieron 600 hombres entre muertos y prisioneros, y mas de 100 heridos; cayendo en poder del ejército vencedor todos los bagages del enemigo, 12 cañones, 2 morteros, 16 cureñas, 600 fusiles, un gran número de municiones y otros efectos. Belgrano y su segundo Diezvelez abandonaron el camino del Potosí; y separado uno de otro, buscaron asilo contra los cuerpos de cazadores y el esquadron de Castro, que los van persiguiendo. El parte no refiere la pérdida de su ejército, porque se pone en un estado separado.

*Idem 15.*

*Oficio de D. Fernando Miyares, capitán general de la provincia de Maracaybo, al Excmo. Sr. capitán general, jefe político D. Juan Ruiz de Apodaca.*

Excmo. Sr.: el brigadier D. José Vazquez y Tellez, gobernador militar interino de la ciudad y distrito de Coro, con fecha de 12 del corriente me dice lo que sigue:

„Para la satisfaccion de V. S., y de todo buen español que habite en esa provincia, expreso hallarse el señor gobernador propietario, comandante general del ejército de Coro, en comunicacion con las avanzadas que estan operando por el lado de Barinas, como V. S. verá por la copia del oficio del comandante de dichas avanzadas, que estaba en Guanare el dia 31, y al otro debia entrar el comandante general de aquel ejército en Barinas.

„Doy á V. S. mil enhorabuenas por esta satisfaccion, pues con ella creo logrará la total pacificacion de esa provincia.

„Acompaño á V. S. en esta ocasion copia detallada del parte dado al señor capitán general, y de la accion de Yaritagua, que fué completa; todo lo qual puede V. S. hacerlo público, pues que está de oficio. Dios guarde á V. S. muchos años. Coro y Noviembre 12 de 1813. = José Vazquez y Tellez. = Señor capitán general de la provincia de Maracaybo.”

Cuya plausible noticia tengo el gusto de trasladar á V. E. con las copias de los partes que cita, persuadido de que le serán á V. E. muy satisfactorias estas ventajas, adquiridas por las armas de la nacion contra los insurgentes, igualmente que á los buenos españoles de esa isla del mando de V. E. Dios guarde á V. E. muchos años. Maracaybo 19 de Noviembre de 1813. = Fernando Miyares. = Excmo. Sr. capitán general de la isla de Cuba.

*Copia.* „El 21 del presente tuve aviso de que los pocos dispersos que escaparon el 17 de la accion de Borbare, juntos con su primero y segundo comandante Aldao y Coba, se habian reunido en Orachiche, lugar distante de esta ciudad ocho leguas, en donde estaban reuniendo gente, y esperando el batallon de línea de Valencia, que debia venir por S. Felipe. Con este motivo me puse en marcha la tarde del 22 para Santa Rosa, siendo mi objeto el llegar á la mañana siguiente al pueblo de Yaritagua, adonde debian baxar los rebeldes en la misma mañana, como en efecto sucedió; pues en el

camino y casi á las inmediaciones de dicho pueblo supe que acababan de entrar en él 500 hombres de todas armas á las órdenes del gefe de ellas el teniente coronel del citado batallon de Valencia Miguel Valdés.

„ Al romper la marcha se me avisó que la noche antes habian igualmente llegado á Sarare 300 hombres de caballería, y que debia reunírseles en el mismo punto otra division de S. Carlos. En la incertidumbre del objeto de todas estas fuerzas, que creia deberian venir á atacarme, determiné yo hacerlo, por si lograba batir la division de Yaritagua antes que se verificase la union de todos. A la una del dia avisté á los enemigos situados en el pueblo y posesionados de sus alturas, que son excelentes. En el momento mandé á los cazadores del capitan D. Reyes Vargas se apoderasen de ellas, sostenidos por los de S. Luis; pero la superioridad del enemigo me obligó á mandar tambien la division del coronel D. Miguel Correa y parte de la del teniente coronel D. Francisco María de Oberto, quedando yo con el resto de esta y la caballería para atender á los que estaban en el pueblo. A las tres de la tarde ya estaban batidos los enemigos de las alturas, y en posesion de ellas Correa; entonces con algunos cazadores y una corta division de caballería me aproximé al pueblo, en cuya plaza estaban los enemigos formados en quadro. Con este motivo, y para llamarlos fuera de las calles, mandé retroceder estas pequeñas partidas: mis ideas fueron perfectamente verificadas, pues el enemigo salió orgulloso haciéndonos un fuego bastante vivo y sostenido, hasta que hallándonos en la posicion que me propuse, mandé cargar sobre ellos, en términos que á los 10 minutos ya no habia uno en todas las inmediaciones del pueblo, pues los que no murieron á sable, fueron enteramente dispersados, dexando todos sus fusiles, pertrechos, mochilas, dos banderas, seis cajas de guerra, la del fondo del batallon, con la sargentía mayor del mismo, y todos los equipages, con multitud de prisioneros, que con lágrimas en los ojos me pedian les perdonase las vidas, acostumbrados á ver derramar inhumanamente la sangre de sus hermanos. Ademas de todo lo dicho ha sufrido el enemigo una pérdida de 126 muertos contados por el camino y las orillas de los montes, multitud de heridos, de que han muerto ya algunos pasmados por la mucha agua que cayó en la misma tarde y su noche. Entre los muertos se cuenta al teniente coronel Aldao, con otro de la misma graduacion, y aun se asegura cupo la misma suerte al gefe de la expedicion Valdés. Tambien murió el capitan Manuel Coba, y el auditor y comisario, pues tenia ambos el licenciado Tomas Millano, con otros muchos oficiales de todas graduaciones, sin haber yo sufrido mas pérdida que la de dos muertos, uno de infantería y otro de caballería, con seis soldados heridos y tres caballos.

„ No tengo expresiones con que poderar el valor de las tropas del rey de todas armas, como el de los oficiales, que á porfia se disputaban el riesgo: asi recomiendo á todos generalmente, sin que dexé de hacerlo en particular con el coronel D. Miguel Correa y el ayudante de la segunda division D. Francisco de Paula de Alburquerque, que fué el primero que llegó á la altura batiendo con denuedo á los enemigos, y al señor teniente de vicario general D. Andres Torrellas, que jamas ha desamparado mi lado, con mis ayudantes de campo D. Isidoro Quintero y D. Mariano Arcaya. Igualmente han acreditado su conocido valor el comandante de cazadores D. Reyes

Vargas, el de caballería D. Pedro Luis Ichauspi, y los capitanes de la misma arma D. Juan Hernandez y D. Concepcion Herrera, y el voluntario Magdaleno Riberos.

„Concluida la accion, y acabado de perseguir y dispersar al enemigo, pensé marchar contra la division de Sarare, como debia haberlo hecho; pero por la correspondencia cogida á los gefes, y la declaracion de un oficial moribundo, supe que las fuerzas reunidas en Sarare eran de alguna consideracion, y que en combinacion con la division que yo acababa de batir, debia dirigirse á esta ciudad, todos á las órdenes del brigadier Rafael Urdaueta.

„Inmediatamente, á pesar de la lluvia, que duró toda la noche, y de lo malo del camino, que se hizo intransitable por ella, me puse en marcha á cubrir esta ciudad, que forzosamente hubiera sido saqueada, é inmoladas muchas víctimas, según su bárbara costumbre. Efectivamente á la hora de haber yo llegado, se me dió aviso de que los enemigos se hallaban ya en los Rastrojos, lugar dos leguas distante de aqui, con cuyo motivo he tomado posicion á ver si me atacan, ó hacerlo yo luego que pueda adquirir noticia positiva de su número y fuerzas.

„Yo espero que en vista de todo se sirva auxiliarme con alguna gente y municiones, y con algunos sables para la caballería, para seguir las operaciones que me he propuesto por esta parte. Dios guarde á V. S. muchos años. Barquisimeto 25 de Octubre de 1813. = José Cevallos. = Sr. capitan general de la provincia de Venezuela.”

*Copia 2.<sup>a</sup>* A las nueve de la noche recibí un oficio del comandante de las avanzadas del ejército que obra sobre la parte de Barinas, cuyo contenido es como sigue:

„A las 11 del dia de hoy se tomó felizmente por las armas del católico rey de las Españas D. Fernando VII, Dios le guarde, esta ciudad, sin haberse podido hacer ningun prisionero de los traydores, por haber huido anticipadamente. Tampoco se han aprehendido ningunas armas, porque las que habia salieron á atacar el pueblo del Papelón; pero seguramente se las tomará la division del capitan comandante Morillo, que consta de 400 hombres bien montados, á cuyo mando estan y han entrado en esta ciudad 500 hombres de lanza no mal montados, para engrosar la fuerza, hacerla respetable, y castigar al tirano opresor y destructor de los leales. Parece muy bueno se reuniesen las fuerzas que V. manda á las del comandante general, que habrá entrado hoy en Barinas con mas de 200 hombres. Si V. se reúne con su fuerza, se podrá hacer un cuerpo de mas de 500 hombres, pues nuestras avanzadas pasan de 200. Lo participo á V. para su inteligencia y satisfaccion, y que todos los pueblos del tránsito desde S. Fernando hasta esta estan por la buena causa. Dios guarde á V. muchos años. Guanare Octubre 31 de 1813. = Antonio Ruiz. = Sr. comandante de las tropas de Barquisimeto.”

Lo que traslado á V. S. para su inteligencia y para que se sirva transmitir esta interesantísima noticia al señor capitan general de la provincia de Maracaybo, asi como al M. I. ayuntamiento de esa ciudad y demas jueces de los pueblos de su jurisdiccion, para que todos lo celebren como corresponde. Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de Barquisimeto Noviembre 4 de 1813. = José Cevallos. = Sr. gobernador interino de la provincia de Coro. = Es copia. = Miyares.

*Idem 30.*

De Veracruz nada sabemos. Las noticias del Perú, Sta. Fe y Cartagena son sumamente satisfactorias: los rebeldes van en breve á ver trastornados enteramente sus planes.

*Traspaderne 14 de Marzo.*

En celebracion de las plausibles noticias que á las quatro de la tarde de ayer 13 recibió esta villa de que nuestro mui amado monarca el Sr. D. Fernando VII estaba para ponerse en camino, y que nuestro dignísimo príncipe de la iglesia católica se dirigia á ocupar su silla apostólica, este cabildo eclesiástico, acompañado del alcalde constitucional, ayuntamiento y demas conciudadanos, se encaminó á la iglesia parroquial de S. Vicente Mártir, y cantó en ella un solemne *Te Deum &c.* En seguida el señor cura párroco hizo una exhortacion dirigida á tributar al Dios de los exércitos las gracias por tan singulares beneficios como derramaba en su católico pueblo. Hoy se ha celebrado una misa solemne, con su divina Magestad patente, verificándose lo mismo en todos los oficios divinos. Por último estas legítimas autoridades han acordado se prosiga ocho dias en rogativas públicas, pidiendo al Dios de las misericordias derrame sus divinas gracias sobre las dignas cabezas de la iglesia y del reyno, y sobre todo ilustre español que no ha degenerado en el servicio del infame tirano; y que un testimonio de todos estos hechos se archive para eterna memoria.

*Irun 24 de Marzo.*

Los regimientos de Leon, Jaen y Vitoria adelantan con el ejército del general Hill con direccion á Tolosa, habiendo quedado para el sitio de Navarra el general Morillo con los batallones Doile, Union y Legion extremeña. Se construyen por las noches baterías para colocar la artillería luego que el tiempo permita su llegada. Entonces nos apoderaremos pronto de la plaza, que es muy débil.

*Idem 28.*

El ejército combinado, á las órdenes de lord Wellington, se puso en movimiento desde Ayre y Barcelonne, dirigiéndose por el camino de Tolosa, sin saberse hasta ahora el objeto ni el término de dicho movimiento.

Se asegura que han desembarcado en Burdeos algunos rusos.

## ARTICULO DE OFICIO.

Habiendo determinado S. A. hacer alguna pequeña variacion en los itinerarios para el viage del Sr. Presidente de la Regencia hasta Valencia, y en el que ha de hacer nuestro Monarca desde aquella ciudad hasta esta corte, se ponen á continuacion para noticia del público.

*Itinerario desde Madrid para Valencia.*

	Leguas.
De Madrid á Aranjuez.....	7
De Aranjuez al Corral de Almaguer.....	7½
Del Corral al Pedernoso.....	6½

Del Pedernoso á Minaya.....	6 $\frac{1}{2}$
De Minaya á Chinchilla.....	9 $\frac{1}{2}$
De Chinchilla á Almansa.....	10
De Almansa á la Venta del Rey.....	8
De la Venta del Rey á Valencia.....	9
	<hr/>
Total de leguas.....	64

*Itinerario del viage que ha de hacer el Rey desde la ciudad de Valencia á esta corte.*

De Valencia á la Venta del Rey.....	9
De la Venta del Rey á Almansa.....	8
De Almansa á Chinchilla.....	9
De Chinchilla á Minaya.....	10
De Minaya al Pedernoso.....	6 $\frac{1}{2}$
Del Pedernoso al Corral de Almaguer.....	6 $\frac{1}{2}$
Del Corral á Aranjuez.....	7 $\frac{1}{2}$
De Aranjuez á Madrid.....	7
	<hr/>
Total de leguas.....	64

En atencion al mérito, servicios, antigüedad en la clase de mariscal de campo de D. Tomas Moreno Daoiz, secretario interino de Estado y del despacho de la Guerra, y al destino que desempeña, ha tenido á bien la Regencia del Reyno promoverle á teniente general de los exércitos nacionales por decreto de 25 de Marzo próximo pasado.

En 27 del corriente se ha servido la Regencia del Reyno promover al empleo de teniente coronel de caballería al comandante de escuadron D. Henrique Cruquembourg; y ha conferido tambien compañía en el regimiento de caballería de cazadores de Madrid al alférez de fragata D. Juan Van-Halen, en premio del importanteísimo servicio y mérito extraordinario que ha contraido en la reconquista de las plazas de Lérida y Mequinenza, y del castillo de Monzon.

El ayuntamiento constitucional de la villa de Albacete ha determinado la celebracion de un mercado público, libre de todo derecho y gabela, en los viernes de cada semana, principiando desde el 1.º del corriente.

---

Desde principios del corriente se publicará en los lunes y jueves de cada semana un periódico titulado *de la Diputacion provincial de Madrid*, que comprenderá un resumen de las sesiones de Cortes y las de dicha Diputacion, y tratará de objetos de agricultura, comercio, artes y ciencias exâctas, con noticias políticas y avisos mercantiles. Se admiten subscripciones á seis reales de vellon al mes en la librería de Sojo, calle de las Carretas, enfrente del Correo; donde se dará gratis el prospecto á los subscriptores; y en Cádiz en casa de Picardo, calle de la Carne.

---